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北京大学的法学院实力雄厚，对任何读书的人来说可能都是

一个梦想。 北大跟人大一样，每学期开设的讲座很多，经常

请一些国内外知名的学者和律师去讲课，很吸引人。不过北

大法硕，对广大的贫下中农来说，他收的学费确实太贵了。

除了4万多的学费，毕业论文答辩还要另外交钱，没有生活补

贴，性价比不是很好。需要注意的：报考北京大学不能保证

一定在北京上学，每年分数排名在后的要去深圳研究生院。

关于北大深院： 1、同样是法律硕士，其他学校收费每年

或5000或8000或10000不等，本部也只有14000元。但每年北大

深院是22000元。悬殊甚大。 2、尽管有个别优秀的老师来深

圳上课，但在整体上，其师资、图书、体育设施等严重欠缺

，和本部相比差距较大。 当然，如果有意在南方的广州与深

圳工作（很有钱的城市，法律职业也比较发达。）同学，我

觉得去深圳读书也是可以接受的，毕竟瘦死的骆驼比马大，

而且真心做学术的这年头也不多！ 中国人民大学 培养法硕历

史悠久，实力雄厚，是第一批开始招收法硕的学校之一。 人

大每年报的人在2500以上，录取率相对来说是比较低的。

从04年开始招生规模缩减将大大提高报考难度。学费不便宜

，往年（现在已经没有了）有20左右的公费名额，公费分数

线在370左右。另外人大由于宿舍比较紧张，所以不解决住宿

，但学校最后会尽力想办法解决的，人大每年在大运村给安

排部分住宿，那边环境很好，学习生活都很方便，离人大也



不远。 人大对就业工作非常重视，每年人大法硕都能找到不

错的工作－－人大毕业生向来有去国家机关的传统，人脉很

广。03年结业的形势不太好，又遇上了非典，但是单单就人

大法硕的就业来说，还是不错，比法学总体会好一点。去机

关的最多，占一半以上。留北京的也很多，一班因为应届生

比较多，三分之二上都留在了北京。去部委的不少，中纪委

、工商总局、劳动和社会保障部、国土资源部、公安部、质

检总局、审计署、国务院对台办等；回省的很多都在省厅机

关，或者在一些大单位的省级机构，如保检会分会。有部分

去了公检法，如北京市高检，一中院，区级法院。去银行也

比较特别多，除了北京也许去广州的最多，有广州日报2个，

市委办公厅，人事厅，中行深分，广东中行等等。还有部分

去了企业，象什么中兴，大唐之类的。 人大法硕只有2年，

这是全国唯一的，早毕业早就业，未尝不是好事！ 中国政法

大学 大量的公费和地处北京，吸引了千万学子，是该校难考

的最重要的原因。再次，他是中国最大的专业法律大学，校

友多，就业不错，最后学费也不高，性价比比较高。所以中

国政法大学报名人数比较稳定，一直维持在2000人左右。不

利的地方是政法的法硕上课地点在昌平，离市区较远，坐公

共汽车需要2个小时左右时间，也有也有可能丧失一些交流、

聆听知名教授授课、找兼职实践的机会。 对外经贸大学 硬件

很好，就像上海的复旦，吃的好，住的好，还在繁华的朝阳

区，离CBD中心近，宿舍还有凤凰卫视看。国际法实力雄厚

，与经济有关的学科以及与外贸有关的学科实力很强大，也

是一个可以利用的资源。贸大名气没北大人大响，但学费不

贵，就业不错（主要去“国”字号的大型企业以及跨国公司



以及与经贸有关的国家机关），是值得报考的学校之一。 吉

林大学 03年宣传的比较多，法律硕士们也很团结，学校对法

硕培育也比较重视，在BBS上吉林大学法学院的老师还专门开

设一个专栏介绍吉大的情况。04年有2200人报考，这跟吉林

大学对法硕的重视程度和雄厚的法学实力是分不开的。但吉

大的缺点也很明显：地域较差，东北三省的重工业比较发达

，但服务业太弱；就业信息的获得有限，从其今年毕业生的

就业去向来看，大部分人留在了吉林省工作－在中国，就业

的地区性歧视在短期内仍然无法消除；外部声誉方面与原来

的法学四大天王中的其他几位相比已经有所下滑。 武汉大学 

武汉大学与吉林大学比较相似。原先可能对法硕不太重视，

不过现在有所改观，新设立了以院长曾令良为首，主抓研究

生工作的副院长莫洪宪等为副的法律硕士培养中心（各校现

在几乎都已经成立独立的“法律硕士管理中心”等类似的专

门机构，这很大程度上归功于法硕师姐师哥抗争的结果。）

，其中有曾被评为全国十大杰出律师的教授指导实习，有律

师事务所和弱势群体救助中心可供实习，任课老师都是至少

在武大小有名气的中青年教授博导，师资力量还可以。 不过

由于法律硕士还属于新兴事物，甚至在一些任课老师中仍存

在误解，教理论法学的老师大都对法硕薄有微词，而教行政

法，刑法等课的老师则较重视法硕。武大整个校风很自由，

有最漂亮的校园，到樱花开放的时候，确实很美－武汉大学

是全国最漂亮的校园。 华东政法学院 我国历史最悠久也是实

力最强的法学教育－“五院四系”。 “五院”是：中国政法

学院（现中国政法大学）、西南政法学院（现西南政法大学

）、西北政法学院（现西北政法大学）、中南政法学院（现



中南财经政法大学）和华东政法学院。 “四系”是：北京大

学法律系、人民大学法律系、吉林大学法律系、武汉大学法

律系。 这些才是现在我国法律教育的顶峰所在。甚至可以有

点夸张的说，只有这五院四系的法学毕业生才能算严格意义

上的法学“科班出身”。 优越的地理位置，全国的经济中心

，自由法制的社会氛围，上海自然很有魅力！在上海开设法

律的大学不少于10家，但只有华政在这五院四系之中，复旦

法学院的上升势头很强，不过至少现在他的法学教育实力还

不能和华政相比。华政有法学教授40多位，博导数十位，法

学博士点四个。考华政容易一些，因为招生名额多。如果不

想去北京，选择华政也是不错的。 西南政法大学 传统的法学

院，深厚的历史底蕴，学术特点体现务实。03总人数259人，

按生源地分5个班，住宿为新装修宿舍，约30平米，带卫生间

，水房，201电话，宽带接口，空调，家具与床一体，费

用1200/年。 西政是有理由骄傲的，强大的法学科研实力，辉

煌的法学业绩，大量优秀的法学毕业生分布全国各地，让法

律院校汗颜的“西政现象”等等。当然，也有地理位置偏僻

，降为“地方队”的尴尬，但仍旧无法掩盖它在法学界的地

位！04招生规模很大，而其地域的局限又掩盖了其在就业方

面和传统人脉方面的优势，一部分考生会选择其他院校，另

外由于不提供生活补助、奖学金和公费医疗，吸引力在下降

。但说实话在法律系统中，他的影响力还是很大的。 编辑特

别推荐： 2009年法硕指导之法理篇简答题资料集 09年法硕指

导：法理学精选试题解析汇总 09年法硕指导：法制史精选试

题解析汇总 更多信息请访问：百考试题法律硕士站 百考试题

论坛 丰富、优质考试试题请进入：百考试题在线考试中心



100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


